

2º CFGS. Sesión 1 La Familia Salesiana. 55 MINUTOS.

En aquel tiempo, dijo Jesús:

-«Yo soy el buen Pastor. El buen pastor da la vida por las ovejas; el asalariado, que no es pastor ni dueño de las ovejas, ve venir al lobo, abandona las ovejas y huye; y el lobo hace estrago y las dispersa; y es que a un asalariado no le importan las ovejas.

Yo soy el buen Pastor, que conozco a las mías, y las mías me conocen, igual que el Padre me conoce, y yo conozco al Padre; yo doy mi vida por las ovejas.

Tengo, además, otras ovejas que no son de este redil; también a ésas las tengo que traer, y escucharán mi voz, y habrá un solo rebaño, un solo Pastor.

Por esto me ama el Padre, porque yo entrego mi vida para poder recuperarla. Nadie me la quita, sino que yo la entrego libremente. Tengo poder para entregarla y tengo poder para recuperarla: este mandato he recibido de mi Padre.» Jn 10,11-18

1. Objetivos

- Conocer qué es la familia salesiana.
- Identificar el ideario común de los grupos que integran la familia salesiana
- Conocer qué grupos de la familia salesiana hay en la obra salesiana en la que te encuentras.

2. Contenidos

- La Familia Salesiana
- Sociedad de San Francisco de Sales.
- Instituto de las Hijas de Mª Auxiliadora.
- Asociación de los Salesianos Cooperadores
- Asociación de Mª Auxiliadora
- Asociación de los Antiguos Alumnos y de las Antiguas Alumnas de Don Bosco

3. Desarrollo

Para Don Bosco la caridad pastoral, que encuentra en el Buen Pastor fue su fuente y su modelo, su constante inspiración en la obra de educador y evangelizador, orientando su vida, su oración y el impulso misionero. Con la elección del lema Da mihi animas cetera tolle quiso expresar su pasión por Dios y por los jóvenes, dispuesto a cualquier sacrificio con tal de realizar la misión vislumbrada en el sueño de los nueve años.





La Familia Salesiana hace referencia al conjunto de institutos, congregaciones y asociaciones que tienen como figura común la espiritualidad de Don Bosco y de su sistema preventivo, inspirado a su vez en la figura de San Francisco de Sales, y que han sido aprobadas oficialmente por la Congregación Salesiana y la Santa Sede, como verdadero camino de crecimiento espiritual.

Don Bosco dedicó tiempo, energías, esfuerzo formativo y organizativo, aun reconociendo la diversidad de los campos de acción, estuvo siempre convencido de que la fuerza apostólica de toda la Familia dependía de la unidad de aspiraciones, de espíritu, de método y de estilo educativo. Signo y garantía de esa unidad fueron los lazos jurídicos de las Hijas de María Auxiliadora y de los Cooperadores con la Congregación salesiana y, de modo especial, con su Superior, el Rector Mayor.

Todos los integrantes de la Familia Salesiana tienen como marco de referencia la **«Carta de identidad común de la Familia Salesiana de Don Bosco».** El Rector Mayor de la Congregación Salesiana es el principal animador como Sucesor de Don Bosco. Para que un grupo pueda ser reconocido como miembro de la Familia Salesiana, debe ser aprobado por el Consejo General de los Salesianos de Don Bosco. Los grupos formalmente inscritos en la Familia Salesiana son 29.







1. Sociedad de San Francisco de Sales (Salesianos de Don Bosco)

Para responder a las esperanzas de la juventud y de las clases populares de su tiempo instituyó la Pía Sociedad de San Francisco de Sales, que quiso fuese parte viva de la Iglesia que reconoce en el Sumo Pontífice su centro de unidad.

Los Salesianos de Don Bosco (SDB) es una congregación religiosa perteneciente a la Iglesia Católica y fundada por San Juan Bosco el 18 de diciembre de 1859, en Turín. Su nombre oficial es «Sociedad de San Francisco de Sales», en referencia al santo que su fundador eligió como modelo por su amabilidad y fuerza evangelizadora. Comúnmente se nos conoce por «Salesianos de Don Bosco» o simplemente «Salesianos». Se caracteriza por su devoción a la advocación mariana de Mará Auxiliadora

La Congregación está formada por salesianos sacerdotes y salesianos laicos o coadjutores. Su proyecto apostólico, heredado de su fundador se basa en ser signos y portadores del amor de Dios a los jóvenes, especialmente a los más pobres. Los jóvenes representan el primero y más privilegiado destinatario del trabajo de los salesianos. Las actividades que llevan a cabo los salesianos en el mundo están organizadas en tres sectores: la educación, las misiones y la comunicación social.

2. Instituto de las Hijas de María Auxiliadora

El encuentro de Don Bosco con María Dominica Mazzarello en 1864 lo convenció para que ampliase las fronteras educativas también a las jóvenes; para esto junto con ella fundó en 1872 el Instituto de las Hijas de María Auxiliadora, dedicadas a una obra educativa realizada con su mismo espíritu, pero interpretado en femenino por la Santa de Mornese.

Es una familia religiosa nacida del corazón de San Juan Bosco y de la fidelidad creativa de Santa María Mazzarello. Don Bosco eligió este nombre porque nos quiso como un monumento vivo de agradecimiento a la Virgen.

María Mazzarello desplegó su misión entre las chicas más necesitadas de la zona, les enseñan a leer, a escribir, a coser, les proporcionan agradables recreos y les explican la buena noticia del Evangelio. Su ideal era dar posibilidades a las chicas para que pudiesen ser protagonistas de su crecimiento, en tiempos en que la sociedad no facilitaba a las jóvenes el acceso a la educación.

La opción de fundar una institución a favor de las jóvenes le vino a Don Bosco por la instancia de varias personas; por la constatación del estado de abandono y pobreza en el que se encontraban muchas chicas; por el contacto con varios institutos femeninos; por la profundidad de su devoción mariana; por la confirmación del Papa Pío IX que le animó hacia este camino; por repetidos "sueños" y hechos extraordinarios narrados por él mismo.

El 5 de agosto de 1872 el primer grupo de mujeres jóvenes pronunciaron su "sí" como la Virgen María para ser "ayuda" sobre todo entre las jóvenes.

La primera comunidad de salesianas inicia su vida y su misión entre las jóvenes en el Colegio de Mornese. María Mazzarello se convierte en la superiora del nuevo instituto. A pesar de las dificultades del inicio: contrariedades en el pueblo, falta de recursos y de formación, el ambiente de vida que se crea en el colegio hace crecer rápidamente el número de chicas, de educadoras y de salesianas. Pronto se abren nuevas comunidades también fuera de Italia.





3. Asociación de los Salesianos Cooperadores

Los salesianos cooperadores nacen de la necesidad que tiene Don Bosco de obtener cooperadores para sacar adelante su sueño de brindar al muchacho abandonado, obrero, huérfano o en cualquier situación de riesgo, su ideal del sistema preventivo.

Para Don Bosco, los salesianos cooperadores eran salesianos externos, es decir, que sin asumir los votos religiosos como lo sería para los salesianos sacerdotes, salesianos coadjutores y salesianas, vivirían a plenitud su carisma salesiano permaneciendo en la sociedad civil y llegando a aquellos sitios en donde los religiosos por su naturaleza no podrían llegar en beneficio de los jóvenes.

Para ser cooperador de Don Bosco el santo ponía casi las mismas exigencias que para el salesiano religioso: modestia en el vestir, frugal a la mesa, simple en el amueblamiento de su residencia, cauto al hablar y exacto en el cumplimiento de sus deberes.

Los salesianos cooperadores viven con un estilo cristiano y salesiano en los distintos ámbitos de su vida cotidiana como son su familia y su trabajo. Para conseguirlo, Don Bosco les dejó escrito un Proyecto de Vida Apostólica que les ofrece un camino auténtico de santificación apostólica, según las exigencias de la Iglesia y del mundo actual.

La expansión de los salesianos cooperadores durante la vida de Don Bosco (1816 – 1888) fue incluso mayor que la de los salesianos y las salesianas: en 1888, a la muerte del santo, se contaban 80 mil cooperadores.

4. Asociación de María Auxiliadora

Don Bosco dio también vida a la Asociación de María Auxiliadora responsabilizándola, con el compromiso de acogida en especial a la gente sencilla, en la espiritualidad y en la misión de la Congregación salesiana. Esto es, promover la veneración al santísimo sacramento y la devoción a María Auxiliadora de los cristianos. Además, ofrecer un itinerario de crecimiento cristiano. El 9 de junio de 1868, día de la consagración del Santuario de María Auxiliadora de Turín, San Juan Bosco vio realizados buena parte de sus sueños. Surge una casa santa donde llegan los peregrinos... y a ellos Don Bosco confía la misión de propagar la gloria y la devoción de la Auxiliadora "en todo el mundo" uniéndolos mediante la Asociación de María Auxiliadora, él mismo redacta el reglamento de la asociación.

El 5 de julio de 1989 el Rector Mayor, Don Egidio Viganó con el Consejo General reconoce la pertenencia de la Asociación de la Familia Salesiana.

5. Asociación de los Antiguos Alumnos y de las Antiguas Alumnas de Don Bosco

La Agrupación de Antiguos Alumnos Salesianos de Don Bosco o Antiguos Alumnos de Don Bosco es una agrupación perteneciente a la Familia Salesiana y fue oficialmente fundada por el sacerdote salesiano Felipe Rinaldi en 1908.

Los exalumnos salesianos se definen a sí mismos como una organización civil no eclesial inspirada en el carisma de Don Bosco. La Confederación tiene la sede en Roma, en la Casa General de los Salesianos de Don Bosco y se divide de manera mundial en diferentes niveles locales, regionales y nacionales a manera de federaciones.





Las personas que tienen el derecho de hacerse miembros de cualquier asociación de exalumnos salesianos son aquellas que son de hecho exalumnos de un oratorio salesiano, un colegio salesiano o cualquier otro centro en donde el joven se haya hecho consciente de los valores del Sistema Preventivo Salesiano y los quiera vivir como estilo de vida asociado a cualquier tipo de organización como exalumno de Don Bosco.

Los exalumnos de Don Bosco, como miembros activos de cualquier tipo de asociación reconocida como tal tienen como objetivo la profundización del sistema preventivo salesiano, especialmente en lo que tiene que ver con los valores y la defensa del valor de la familia, la sociedad y la persona. Los miembros como exalumnos del Apóstol de la Juventud, tienen el deber de velar a su vez por el bien de otros jóvenes y colaboran sea en centros salesianos y misioneros o con iniciativas de sus asociaciones en respuesta a emergencias sociales juveniles específicas en donde los salesianos no pueden estar presentes.

Preguntas

- ¿Sabías qué era la Familia Salesiana?
- ¿Conoces a alguno de los grupos que se han presentado?
- ¿Conoces los grupos que hay en la obra donde te encuentras?
- Navega en la web de tu casa y comenta grupos que encuentras en la obra y los proyectos que desarrollan actualmente.

4. Conclusión

Don Bosco creó los grupos que integran la Familia Salesiana para seguir su proyecto, son muchos los grupos y asociaciones que siguen este ideario en las diferentes casas, es importante conocer cuáles son, que proyectos desarrollan actualmente a veces desconocemos todo lo que hacemos en nuestras casas

5. Recursos

Texto

